

教育を取り巻く社会情勢の変化についての視点

次期「三重県教育施策大綱」は、次の視点を踏まえて策定するものとします。

○ 人口減少・少子高齢化の進展と地方創生

国や地方をあげて地方創生に取り組んでいるにもかかわらず、東京一極集中に歯止めがかかるず、人口減少・少子高齢化の進展に伴う市場の縮小などにより、従来の社会モデルが通用しない時代に突入しています。

特に 15~29 歳の若者が転出超過数の約 8 割を占めており、大学進学時や就職時における若者の県内定着が課題となっています。三重県では、平成 30 年 4 月に「若者県内定着緊急対策会議」を立ち上げ、若者の県内定着に向けた対策を整理し、その取組が全庁で加速していくよう努めており、引き続き、若者の県内定着に向けた取組を充実させていく必要があります。

○ 人生 100 年時代の到来

医療体制の充実、医学の進歩、生活水準の向上等により、平均寿命は著しく伸長し、人生 100 年時代の到来が予測されています。働きながら、また引退後に、ボランティア等により、地域や社会の課題解決のために活動することなどがより一般的になると考えられます。

人生 100 年時代をより豊かに生きるため、社会に出たあと、あらためて大学等で学び直す「リカレント教育」など生涯にわたって自ら学習し、自己の能力を高め、働くことや、地域や社会の課題解決のための活動につなげていくことの必要性が一層高まっています。多様な主体と連携を図りながら、人生の各段階や様々な状況に応じた学び続ける機会の充実が求められています。

○ 成年年齢の引き下げ

令和 4 年 4 月から成年年齢が 18 歳に引き下げられ、早い段階から子どもたちが権利や義務に向き合い社会を担っていくという大きな環境の変化があることから、自立に向けた教育が重要となります。

令和の時代の「大人」として生き抜いていく力を社会全体で育成していくことが必要であり、キャリア教育や道徳教育、人権教育、消費者教育などの充実が求められます。

○ SDGsとダイバーシティ社会の実現

「誰一人取り残さない」持続可能で多様性と包摂性のある社会の実現のための国際目標（SDGs）が、平成27年9月の国連サミットで採択されています。その中で「すべての人々に包摂的かつ公平で質の高い教育を提供し、生涯学習の機会を促進する」とが教育に関する目標とされており、多様な学習ニーズに対応した学びの場や学んだ成果を社会に生かすことができる場などの環境づくりが求められています。

また、異なる個性や能力を持つ一人ひとりを尊重し、多様性を受け入れることで、よい意味でお互いに影響し合い、個々人では成し得なかった相乗効果を社会に生み出すというダイバーシティ＆インクルージョンという新しい価値観、考え方が、経営戦略や新たな社会づくりにおいて注目されています。

三重県では、伊勢志摩サミットを通じて、三重県民が持っている誇るべき特質や優位性である「多様性」や「包容力」について改めて認識するとともに、平成29年度に全国に先駆けて「ダイバーシティみえ推進方針」を策定しました。性別、年齢、障がいの有無、国籍・文化的背景、性的指向・性自認などにかかわらず、誰もが自分らしく参加・活躍できるダイバーシティ社会の実現に向けて様々な主体との連携等により気運醸成を図っていく必要があります。

○ 急速な技術革新と超スマート社会（Society5.0）への対応

第4次産業革命とも言われる、IoTやビッグデータ、AI等をはじめとする技術革新が進む中、我が国においては、これら先端技術をあらゆる産業や社会生活に取り入れ、経済発展と社会的課題の解決をはかる超スマート社会（Society5.0）の実現をめざしています。超スマート社会（Society5.0）は、生産・流通・販売、交通、健康・医療、金融、公共サービス等の産業構造、人の働き方やライフスタイルの変化等を伴うとされています。

こうした変化の速い社会においても、豊かで幸せに生きるために、一人ひとりが生涯にわたって質の高い学びを重ねて成長し、活躍し続ける力を身に付けることが重要です。

AI等の技術を適切に使いこなして、新たな社会や生活を創造していくための高度かつ実践的・創造的な職業教育や、新たな社会を牽引する成長分野等で必要とされる人材の育成とその人材が地域で活躍できる環境づくりを進める必要があります。

また、論理的思考を行うための読解力や他者と協働して思考・判断・表現を深める対話力、科学的に思考・吟味し活用する情報活用能力、価値を見つけ生み出す感性と力や好奇心・探究力など、時代の変化に応じるだけではなく先導していくための力の育成が重要となります。

○ グローバル化の進展

あらゆる場所でグローバル化が加速し、情報通信や交通分野での技術革新により、人々の生活圏も広がってきています。社会のあらゆる分野でのつながりが国境を越えて活性化しており、人材の流動化、人材獲得競争などグローバル競争の激化が予想されることから、語学力・コミュニケーション能力、主体性・積極性等を身に付けたグローバル人材の育成が重要となっています。

また、平成31年4月からの改正出入国管理及び難民認定法の施行により、県内に在住する外国人の数は増加することが予想され、学校においても日本語指導が必要な外国人児童生徒数の増加が見込まれます。このような中、日本での定住や進学を希望する外国人児童生徒の基礎的な学力の定着や進路の実現等に向けた取組が求められています。

○ 雇用環境の変化

県内経済は、県内総生産（実質）が過去最高を記録し、有効求人倍率が高水準で推移するなど、生産は増加基調であり、雇用情勢は着実に改善しています。また、実質経済成長率全国第2位、1人当たり県民所得全国第3位など、三重県の発展につながった一方で、県内企業における深刻な労働力不足が続いている。

働く意欲のある障がい者や女性、高齢者など、誰もが多様な働き方を選択し、自らの能力・スキルを発揮することにより、いきいきと働き、活躍することができる環境づくりの必要性が一層高まっています。

○ 地域と家庭の状況変化

地域の人々の付き合いが疎遠になるなど、地域コミュニティの弱体化により、子育てについての悩みや不安を多くの家庭が抱えながらも、身近に相談できる相手がないといった課題が指摘されており、地域全体で家庭教育を支える仕組みづくりが一層求められています。一方で、SNS、ボランティア活動、子ども食堂などの新たなつながりが生まれています。

○ 子どもの貧困と教育格差

家庭の社会経済的背景（家庭の所得、保護者の学歴など）と子どもの学力や4年生大学への進学率には相関関係がみられるとの指摘があります。また、学歴等により生涯賃金にも差が見られ、今後も貧困の連鎖、格差の拡大・固定化が生じる可能性があることから、学校を子どもの貧困対策のプラットフォームと位置付け、関係機関と連携した切れ目のない支援が引き続き重要となります。

また、令和元年5月に、「子ども・子育て支援法の一部を改正する法律」、「大学等における修学の支援に関する法律」が成立し、すべての子どもたちに質の高い幼児教育の機会を保障するための幼児教育・保育の無償化や経済的理由により極めて修学に困難がある学生を対象とした高等教育の無償化が実施されることとなりました。

○ 子どもたちの安全確保

学校では、いじめ問題をはじめとして、不登校、暴力行為、被虐待児童への対応等、児童・生徒の指導上の課題が山積しています。近年は、その原因が複雑化・多様化しており、学校だけでの対応では解決が困難な事例が増加しており、多様な主体による連携した対応が求められています。

子どもたちを取り巻く状況については、スマートフォンをはじめとした様々なインターネット接続機器などの普及に伴い、I C T の利用の常態化や低年齢化がさらに進んでいます。情報化が進展し、あらゆる分野の多様な情報に触れることができ容易になる一方で、子どもたちが S N S を利用した犯罪に巻き込まれたり、意図せず犯罪に加担したりしてしまうなどの事態が生じており、知り得た情報の意味を読み解く力の育成が必要となっています。また、登下校中の子どもたちが、運転者の不注意等による交通事故により突然命が奪われるといった痛ましい事態や、子どもたちが被害者となる犯罪なども生じています。

これらのような子どもたちの安全が脅かされるような様々な事態に対し、社会全体で子どもたちを守っていくことが必要となります。

また、東日本大震災以降、全国各地において「想定外」「数十年に一度」の大規模な自然災害が相次いで発生しています。三重県においても、近年頻発する台風、豪雨、近い将来発生する可能性が高まっている南海トラフ地震など県民の命や暮らしの安全・安心が脅かされており、防災教育を推進する必要性が一層高まっています。

○ スポーツの振興

オール三重で取り組み大きな成功を収めることができた平成 30 年の全国高等学校総合体育大会に続き、令和元年のラグビーワールドカップ、令和 2 年のオリンピック・パラリンピック東京大会等世界規模のスポーツ大会が開催されるゴールデンスポーツイヤーが到来し、令和 3 年には「三重とこわか国体・三重とこわか大会」が開催されます。

こうした大規模スポーツ大会を契機として、三重県全体でスポーツへの関心を高め、スポーツの発展を担う人材を育てていく必要があります。

○ 高等教育機関の振興

国においては、大学進学・就職を契機とした若者の東京一極集中を是正し、若者が地方で進学、就職しやすい環境づくりを後押ししています。

三重県においても、若者の県内定着を促進するため、県内外の高等教育機関、産業界、地域との連携を促進し、国における大学改革の動向等もふまえ、中長期的な視点から魅力向上や学びの選択肢拡大につながる県内高等教育機関の振興に取り組んでいますが、転出超過数の約 8 割が 15~29 歳の若者で占められていることから、より一層取組を進め必要があります。

○ 国の教育改革の動き

社会に開かれた教育課程や外国語教育の充実などを含む新しい学習指導要領が順次導入され、不登校児童生徒等に対する教育機会の確保、高大接続改革、学校における働き方改革など国による様々な教育改革が進んでおり、三重県においても適切に対応していく必要があります。